

J. Martínez

ANUNCIOS

PAGO ANTICIPADO
Se suscribe en la Administración, calle de Anselmo Aracl. 0, bajos, Alcoy, a donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

EL MOVIMIENTO

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO
Alcoy, un mes 0'25 pesetas. - Fuera, un trimestre 1 peseta. - Anuncios y esquelas, precios convencionales.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

Año VI N.º 75

Alcoy. - Sábado 12 de Julio de 1902

2.ª época

Neopaganismo

Porque el nombre es el hombre
Y es su primer fatalidad su nombre.

(EL DIABLO MUNDO)

Estos dos versos de una preciosa estrofa de Espronceda cuya musa, juguetona y ligera en la forma, guarda en su seno amargas y profundas reflexiones, nos hacen pensar en la importancia que, una cosa tan accidental como el nombre, adquiere en muchísimas circunstancias, hasta el extremo de que llega a desvirtuar la natural esencia de un ser.

Esto que venimos observando sucede con la voz clericalismo cuya fonética sirve a las mil maravillas para que, su semejanza con la palabra clero ó clerocia que expresan ideas algo distintas ó, si se quiere, enemigas por su fin y su naturaleza, dé lugar á cierta buscada confusión aprovechable á intereses perversos que buscan su refugio en lugar sagrado como el diablo suele ponerse detrás de la cruz.

Por eso estos villanos intereses quieren que prevalezca la voz anticlerical como expresión significativa de cosa contraria al clero en abstracto, sin distinguir entre el clero sujeto a su misión y a sus fines, y el clero extralimitado y corrompido que es solo a quien hace referencia la voz en cuestión.

Por eso los clericales, antes que defenderse de las acusaciones de corrupción que se lanzan contra el clero que se aparta de sus fines y contra al que solo por estas circunstancias se combate, se desentendían del motivo de la acusación, y truesan y se lamentan de los enemigos del clero, sin hacer distinciones y pugnando por que no se caiga en la cuenta de que los enemigos del clero malo, son más partidarios del clero que ellos que están corrompiéndolo y desacreditándolo con sus actos y con sus tendencias.

De esta manera los sacerdotes, fariseos y doctores de la ley congregados en el Sanhedrín tronan contra Jesús de Nazaret, el anticlerical de su época, que está solviantando al pueblo á quien pone de manifiesto la depravación é hipocresía del clero judío; tronan contra aquel humilde galileo á quien acusan de enemigo de la religión de la propiedad y del orden, porque arrancando á la Moral sus preceptos los difunde con santa y arrebatadora elocuencia, y esta Moral choca con las prácticas y costumbres de los levitas que han reducido el culto á mecánicas liturgias y las dignidades sacerdotales, compradas en competencial licitación, al César á manantial de pingües rentas.

Al relatar estos rasgos que corresponden á una época que hace cerca de dos mil años que espiró, no parece sino que estamos pasando revista á la actualidad: ¡tal es la sempiterna coincidencia y repetición en la historia de los mismos efectos satisfaciendo á las mismas causas! hoy el clero, desbordado de su natural cauce, también se levanta airado contra el espíritu de Jesús que se condensa en una aspiración popular, cada día más general, en oposición á los mercaderes del templo; á los que presentándose como ministros y propagadores del huilde hijo de Belén, viven en la soberbia; á los que enalteciendo de palabra al que nació en un pobre pesebre y no tuvo casa en donde habitar, de hecho, se cobijan en soberbias viviendas; á los que se desviven por asaltar digni-

dades y categorías y quieren mostrarse guardadores de la doctrina de aquel que dijo á sus discípulos: el que de vosotros quiera ser el primero, aquél sea último; á los que se fijan partidarios del que santificó la pobreza y cobran fabulosos sueldos: á los que sueñan con el poder temporal, y dicen que sirven á quien encargo dar al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios; á los que pretendiendo continuar el precepto de que á Dios se ha de adorar en espíritu y en verdad, han reducido la práctica y virtualidad del culto á estúpidas ceremonias y ritos; y finalmente, a los que han enmarañado y pervertido la sublime doctrina de Jesús, y se cubren hipócritamente y con malos fines en la santidad de ella.

A esos que han desvirtuado la pureza y sencillez del cristianismo introduciendo en él todas las costumbres de los gentiles creando un nuevo paganismo, no debemos nombrarles sino con la denominación de neopaganos, fustigándoles sin temor cada vez que traten de prevalecerse de Cristo para ocultar sus malas mañas. Los que adoran á Dios con incienzo y zalemas ostensibles en pudieran desealo los soberbios príncipes de la tierra y hacían los griegos y romanos con sus dioses, no pueden llamarse discípulos de Cristo que deseaba no se adorase á Dios en los templos ni en Samaria ni en Jerusalem; esos son enemigos de Cristo; esos han logrado que el paganismo disfrazado ahogase al cristianismo; esos han hecho desmerecer la religión del Nazareno aportando mitras, báculos, pontífices, dignidades, ritos, vicios y leyendas de los dioses grecoromanos y han poblado el cielo de santos y bienaventurados en sustitución de los dioses menores y héroes del gentilismo.

No les llamemos pues clericales: llamémosles neopaganos que es su verdadero nombre, y cuando quieran cobijarse á la sombra de la majestad de Jesús, cuyas doctrinas han corrompido y suplantado, llamémosles hipócritas y falsarios.

J. MARTÍNEZ.

SECCIÓN LITERARIA

Conflicto gramatical

(Soneto)

Prec sábase ir a Andalucía
A un dómine, gramático extremado
En un tan alto y alarmante grado,
Que al fin degeneró en monomanía.
¡Nada! que el viaje hacer no se atrevía
Por creer en su rigor exagerado,
Que ir á Andalucía no ha logrado
Nadie, sin cometer cacofonía.
Dos as juntas me pide ese viaje
Y eso no puede ser—deca—¡Cielos!
Por fin salvó el conflicto del lenguaje
Saliendo para Mora de Rubielos.
¡Cuánto melón, como este personaje,
Le cuenta á la gramática los pelos!

F. G. S.

IGLESIA NACIONAL

Soy de los que opinan que la mayor de nuestras desdichas históricas fué el fracaso de la heterodoxia. Desde que en el siglo XVI nos constituimos en paladines del catolicismo romano y pontificio, nuestra decadencia se hizo fatal, irremediable. En aquel

punto crítico de nuestra historia pudimos elegir entre la vida y la muerte. Optamos por ésta, y de entonces acá vamos por el mundo llevándolo á cuevas un cadáver.

¿Qué hacerle? Hay que tomar las cosas como son. Fué aquella una ocasión singular única para redimir la conciencia religiosa de nuestro pueblo. Momentos tales no se repiten en la historia. Hoy el problema de lo trascendental está puesto de otra manera. Los pueblos que desaprovecharon aquella hora decisiva para seguir en su desenvolvimiento religioso la ley de una normal evolución, se hallan conderados á una búsqueda, revolucionariamente del fanatismo al desercimiento. Rota en ellos la continuidad evolutiva, no logran alcanzar los más altos ideales religiosos que sin duda reserva el porvenir, sin haber atravesado antes penosamente el páramo del excepcionismo.

¿Y entre tanto? Las grandes transformaciones de la conciencia humana son obra lenta de los siglos. Los prejuicios dogmáticos son de entre todos los más tenaces y duraderos. Díjase que toma de su objeto un vislumbre de eternidad. Todavía el Brahman adora a su viejo dios á orillas del Ganges sagrado. Budha cuenta sus prosélitos por centenares de millones; en las altas mesetas del Asia existen aún adoradores de los astros; el paganismo no está en el alma popular tan muerto como lo aparenta. ¿Habrá de aguantar las naciones católicas para gozar la paz religiosa á que se consume una de esas mudanzas archiseculares, más tardas acaso en producirse que la duración que á los propios organismos nacionales asigna el destino?

Un remedio sería para tales naciones la emancipación eclesiástica. Dos ventajas indiscutibles tuvo el protestantismo sobre el cristianismo ortodoxo; de un lado reintegró al hombre en la soberanía de la conciencia, haciéndole árbitro de su fé; de otro nacionalizó la Iglesia, emancipándola de Roma. Una Iglesia nacional, católica, suponíendola posible, no abriría los dogmas capacitándolos para evoluciones nuevas, pero daría paz á los pueblos, impidiendo que un poder extraño los agite y perturbe. La formación de una sociedad religiosa internacional, con aspiración cosmopolita, fué sin duda obra de alta idealidad, pero ha resultado en la práctica perturbadora y funesta.

Es el propio Evangelio el que lo dice; no cabe servir a la vez á dos señores. En la antigua y ya desacreditada concepción dualista, correspondía al Estado el dominio de los cuerpos y el de las almas á la Iglesia. Desigual repartición de la soberanía para aquellos que entienden ser el cuerpo miseria y podredumbre, y sólo el alma imagen de la divinidad! Semejante concepción entrañaba como resultado necesario el gobierno teocrático, al cual sólo han logrado sustraerse las naciones católicas por una de esas felices inconsecuencias con que el sentido común, burlándose de la lógica, sabe evitar los escollos del absurdo. Los Gregorios, los Inocencios, los Bonifacios, eran mejores dialécticos. A sus ojos el Estado no podía ser otra cosa que el brazo secular de la Iglesia. Este sentido incide siempre en el fondo del catolicismo. La lógica no se deja atropellar tan por completo. Si el fin de la vida es la salvación, ¿qué otra cosa debe ser el Estado sino un medio para ese fin? ¿Cómo puede pretenderse que no sea dueño de lo temporal aquel poder que es dispensador de lo eterno? Cuando la concordia, siempre precaria, de

ambas potestades se rompe, ¿cómo ha de vacilar la elección del verdadero creyente entre los deberes del ciudadano y los sentimientos del católico? La religión así entendida es necesariamente política. La Iglesia constituye como un Estado frente al Estado con sus leyes, sus poderes propios, su organización independiente, su disciplina peculiar y su soberano absoluto.

Y he aquí lo que tiene la organización católica de mas intolerable. Con ella la independencia de las naciones es un mito. El sacerdote es súbdito de un monarca exótico. El fiel recibe de fuera doctrina, consejo, mandato. El Cónclave elige al que ha de ser en todas las naciones donde impera el catolicismo el soberano de las almas. Una autoridad suprema, encarnada en un clérigo casi siempre italiano, dicta en nombre de Dios la ley á que han de someterse los creyentes. Destituido de todo sentimiento ético, recluido á su sola función coercitiva, el Estado en tales naciones carece de prestigio. La potestad moral, dueña de las conciencias, le perturba con su hostilidad ó le humilla con su protección. Sometido, renuncia á lo que hay en su misión de más noble y elevado; rebelde, renuncia á procurar al país tranquilidad y sosiego. No puede cumplir su deber sin amenazar la paz pública. O se somete á la teocracia, ó ha de apelar á la violencia.

Espíritus generos han fantaseado para nuestra patria la independencia religiosa. ¿Cabe ella dentro del catolicismo? Antes de que se consumara la deificación dogmática del Padre Santo, podría quedar un vislumbre de esperanza; hoy no. El ultramontanismo triunfante en la Iglesia, ha inferido á las naciones católicas un daño irreparable. Lo que era disciplina se ha transformado en dogma, y es como tal, absoluto, intangible, eterno. El Concilio Vaticano, al declarar al Papa infalible, verdadero Dios en la tierra, negó para siempre la posibilidad entre lo pasado y lo futuro de todo término de transacción. En el momento en que la sociedad se emancipaba del absolutismo político, proclamó la Iglesia el absolutismo religioso. La Iglesia se hizo despótica cuando el mundo se hacía democrático. Es el sino de lo que muere, es la lógica de la agonía. El Pontificado es el gran parásito que ha de devorar, que ya ha devorado á la Iglesia.

Una Iglesia española es un sueño. Nada en el catolicismo ha podido resistir á la avalancha ultramontana. A ella Cedió el clero francés, tan prendado de las libertades de su Iglesia nacional. A ella ha cedido el catolicismo italiano, no obstante el gran interés público que hace al Papa en Italia un enemigo del Estado y ayuda á la nación. A ella ha cedido el catolicismo belga, no obstante su superior cultura. A ella se somete el catolicismo norteamericano, á pesar de su espíritu de independencia. ¿Y habíamos de ser nosotros, miseros, los más ignorantes, los más fanáticos, los más rutinarios, los más propensos á la idolatría, nosotros que nuestro indolento episcopado, nuestro clero decaído, nuestra masa de fieles analfabetos, habituados por tradición á la obediencia pasiva, quienes á tan avasallador impulso resistiéramos?

Alca jacta est. Desde que la Iglesia católica, congregada en Concilio, abdicó en el Papa todos sus poderes, poniéndole en lugar de Dios, los términos católico y ultramontano se hicieron sinónimos. Para todo católico consecuente, Roma es de entonces acá la capital de las almas. La infabilidad de León

XIII es tau dogmática como la Trinidad. Atacar al Pontificado no es menos herético que negar la Divinidad de Cristo. Intentar el establecimiento de una Iglesia nacional independiente, es renegar de la ortodoxia.

Alfredo CALDERÓN.

## Racha democrática

Es un fenómeno entretenido y por demás curioso y regocijado, el que está ocurriendo al presente con una gran porción de hombres partidarios de la Monarquía.

La democracia, si á escucharles vamos, les seduce y enamora de tal modo, que no se oye hablar entre ellos de otra cosa, ó poco menos que de sus sentimientos democráticos y adhesión inquebrantable á la causa popular, por más que resulte una verdadera logomaquia, eso de sentimientos democráticos en quienes es partidario al mismo tiempo del privilegio real.

Y ese fenómeno curioso á que nos estamos refiriendo, es tan frecuente en el día, que á seguir la cosa como hasta aquí, no vá á quedar dentro de poco ni un monárquico siquiera que no se llame demócrata y el que esto no entienda que lo estudie; porque es una verdadera racha democrática la que está soplando hoy día en esos plácidos y tan frondosos campos de la monarquía, por más que con tanto y tanto hablar de democracia no parezca por ningún lado esta desconsolada y abatidísima señora, á la que tantísimos monárquicos la brindan hoy sus amores.

Canalejas demócrata, Moret demócrata y á última hora se nos presenta López Dominguez queriendo formar un partido, no hay que decir que demócrata también y por supuesto y al cual, según hemos leído, apoyarán el también demócrata Romero Robledo y el no menos demócrata igualmente señor duque de Tetuán.

¡Aviada está la virgen democracia si espera que vengan á salvarla esos innúmeros novios que en el día la cortejan y que no buscan otra cosa que la rica dote popular que quieren explotarla para provecho de privados fines!

Pero está comprometida la novia, tenorios de la monarquía, y es inútil por lo tanto que os canseis en hacer la corte á quien corresponderos nunca puede, porque sus amores republicanos que son amores del alma, no la permiten que os ame. Se adora desde que nacieron la democracia y Juan Pueblo y estais perdiendo el tiempo, en su consecuencia miserablemente, monárquicos amadores, haciéndole el amor á una plebeya á quien debeis desdeñar por diferencias de clase.

Porque ¿qué dirían todos esos altos personajes de la corte, si os vieran entrar en palacio dando el brazo á esa plebeya que á la lengua huele á pobre y ásperas y deformadas sus

ordinarias manos por los callos del trabajo?

Cada oveja con su pareja. El matrimonio de un monárquico con la virgen democracia, sería un matrimonio morgonático y esta clase de enlaces ha probado la experiencia que no dá buenos resultados, salvo escepciones rarísimas.

Dejad pues, en la dulce paz de sus amores á la democracia y Juan Pueblo y no pretendais manárquicos interrumpir este idilio de dos almas que se adoran, con vuestras locas pretensiones, pues ni la democracia nació para vosotros, ni vosotros para ella.

Cada oveja con su pareja, como ya os tenemos dicho. La democracia en palacio haría tan ridiculo papel, como un hijo del taller en un baile de etiqueta.

La monarquía pues, y concluimos, para las clases que esta encumbra y á su sombra viven gozando de sus favores y para la democracia, la República y solo la República, que es el gobierno de todos por todos y para todos, exento de privilegios y desigualdades reales.

## A El Siglo Católico

En manera alguna nos ha sorprendido el cerril escrito que el clericalista semanario de esta localidad apodado *El Siglo Católico*, nos dedicó en su número correspondiente al sábado de la anterior semana. La palabra y soez sintaxis de ese papel desdichado de la prensa negra, nos es ya tan conocida, que ni sus agrios eruptos periodísticos ni sus ventrales heces literarias molestan á nuestro olfato, insensibilizado ya por la costumbre de leerle, á sus mal olientes vahos.

La pluma, según ya en otra ocasión dijimos, no es más que una máquina fotográfica del alma del escritor, y mal podíamos esperar, por tanto, un lenguaje decente y bien criado en el clericalista semanario que dá ocasión á estas líneas, conociendo tan perfectamente como conocemos á los indios sin taparrabos que en él ensucian los sábados.

No nos ha sorprendido pues, volvemos á decir, el lenguaje grosero y de zahurda contra nosotros empleado por inspiradores semejantes; están en su papel perfectamente escribiendo como escriben esos gañanes literarios y divinos cosecheros libres de contribución, á quienes pasamos á replicar por su orden á lo poquísimo que nos han dicho y contestado.

Nada, ante todo contestaríamos á esa inocente critica que de nosotros se ha hecho, por haber escrito tal ó cual palabra con jota en lugar de ge, porque discusiones semejantes en los tiempos que corremos, son tan bufas y ridiculas, que cuando á ellas se provoca, deben desde luego, despreciarse. Pero vamos, sin embargo, á replicar tan suscinta como brevemente á esos gramáticos en cueros,

para hacerles ver tan solo que son tan atrevidos como ignorantes al habernos criticado por mal escrita con jota la palabra *mujer*, ya que con dicha letra jota es como debo escribirse la mencionada palabra, que precisamente constituye uno de los ejemplos que pone la Gramática de la Academia de las dicciones que deben ir escritas con tal jota, como pasamos á probar copiando el texto literal de lo que sobre el particular dice la dicha Gramática en el caso 2.º de las palabras que preceptúa deben ir escritas con la letra jota y cuyo texto literalmente transcrito dice como sigue.

2.º «Las dicciones con el sonido fuerte je, ji, que no tienen g en su origen; v. gr; *mujer, Jenaro, Jerónimo* etc.

¿Lo habeis oido bien bolonios? *mujer, mujer*, con jota y no con g. como quereis.

En cuanto á haber escrito drecho por derecho, es una contracción tan lícita ya por el uso, que solo á majaderos profesos como vosotros se les ocurre criticar que se haga esa contracción ya tan vulgar.

Y respecto á esas erratas evidentes de caja como descuellan por descuellen, más por masa etc. etc. que convertís en materia de critica ridicula, ¿qué os hemos de contestar? pues solamente, gramáticos, que os consideramos ya capaces de digerir á la cebada en grano.

No olvideis, para terminar sobre este trivial asunto, que la manía ortográfica, el prurito gramatical, es el sello característico de siempre de todos los melones literarios; ¡ved cuanta importancia tendrá esa vuestra ortografía, que ya en el siglo 18, como en otras ocasiones hemos dicho, se burlaba de ellas el Padre Isla, en su obra inmortal el Fray Gerundio, que seguros estamos, ni aún conoceis por las tapas!

¡Aaah! Se nos había olvidado. La palabra pelaje, se escribe con jota y no con g. como vosotros la escribisteis malamente en vuestro artículo criticada.

¿Una pifia ortográfica Gadea? Apartate de mí, terrible idea.

Mas calleemos por Dios su suerte (ingrata, ya que así el infeliz metió la pata.

Pero pasando ya á otro asunto que es en donde os duele, clericales. ¿Qué habeis contestado á aquellos textos bíblicos, á aquellas teológicas doctrinas en las que tan claramente os demostramos las diferencias esenciales que separan al sacerdote católico del capellanastro clerical...? ¿Es ó no es cierto que los cánones prohiben al verdadero ministro del Señor el vivir en compañía de amas jóvenes y retrecheras...? ¿Es ó no es cierto que el sacerdote católico, no puede guardarse ni un grano de mostaza para el siguiente día, y que antes de tomar el lecho debe liquidar con sus pobres, por serle de precepto la evangélica pobreza que le enseñaron los Apóstoles...? ¿Son ó no

ciertas todas aquellas tantas y tantas teológicas afirmaciones que hicimos en el artículo que habeis dejado incontestado por completo en su parte doctrinal...? Si para puntos tan esenciales no teneis contestación, ¿que papel esqais haciendo en la prensa clerical...? Si ni aún alientos teneis para inventar un mal sofisma en defensa de vuestra causa desdichada, con qué objeto publicais vuestro pobre semanario? Porque eso de replicar que no nos contestais porque las armas no son iguales, no es más que una bufonada con la que tratáis tan neciamente como en vano de disimular que huís de la discusión á que se incita y se os provoca. Eso se llama retirarse disparando, como hacen en el Alardo nuestros clásicos festeros. Eso se encuentra al alcance de cualquier fortuna. Eso no convence á nadie como no sea á algún memo de esos á quienes explota y tanto estruja la secta clericalista.

Coste, pues, y terminamos, ¡que todo cuanto escribimos en el artículo que habeis tratado de contestar con insultos solamente y groserías soeces, lo repetimos de nuevo agregándolos por último y por fin, que no lo rebatireis, porque os falta la razón y Dios con ella.

## Pey Ordeix y los clericales

¡D. Segismundo Pey Ordeix! Hé aquí la negra y tormentosa pesadilla de la gente negra; el fantasma aterrador de la secta clericalista; el martillo que, más que destrozar, machaca el cráneo de los explotadores de la Cruz, con su evangélica palabra y su lógica de acero; el capitán invencible de los ejércitos de Dios, de quien dijo un fanático nace tiempo, aturrullado ante sus grandezas oratorias é indestructible dialéctica, que tenía un demonio incubo en el cuerpo este escritor singular, látigo de los malos sacerdotes y apocalíptica visión de las orgullosas mitras á quienes escandaliza la frase seca y vibrante del apostol de la fé, por tener educados solamente sus oídos para el halago cortesano de mendigos palaciegos y teólogos ganapanes. ¡D. Segismundo Pey Ordeix! el polemista invencible y portentoso que ha reducido al silencio con sus escritos inmortales, á toda esa negra pléyade de clericales despechados, que no pudiendo contestarle y viendo que los splasta con su lógica de hierro, le embisten y le acometen como hambrientas fieras, tratando de vengar en su persona, con la calumnia y el insulto, lo que ni saben ni pueden defender con la razón ni la católica doctrina; D. Segismundo Pey Ordeix, el sacerdote ejemplar y virtuoso cuya entereza apostólica nos la cuenta la pobreza de quien tan rico podía ser, escribiendo de otro modo; esa pobreza cristiana que horripila y amedrenta á tantos jor-

naleros eclesiásticos y sacrilegas lechuzas de la casa del Señor, D. Segismundo Pey Ordeix, es la predilecta víctima de la bestia clerical, por que es quien más daño la hace reduciéndola al silencio.

Porque eso de creer que se sale del paso con llamarle á aste insigne sacerdote, excomulgado y apóstata, sobre ser trabajo fácil y que se encuentra al alcance, por lo tanto, de cualquier fortuna, nada viene á demostrar en pró de la causa clerical, ya que ese apóstata y ese excomulgado puede decirnos verdades que toda católica conciencia tiene el deber de escuchar sin reparar en quien las dice, so pena de rebelarse esta conciencia á lo que su Dios le manda en sus santas Escrituras.

¿Que nó, decís clericales? Pues oído á esas santas Escrituras.

Así dice literalmente la Iglesia, comentando el versículo 25 del capítulo XX del Evangelio de S. Lucas, en la última parte de su nota.

«¿Cuántas veces una verdad que nos dice, ó un desengaño que nos dá un hombre malo, ó enemigo nuestro, es como una antorcha que nos hace ver los precipicios del camino sin que obste á la utilidad que reportamos, el que sea un bandido el que la lleva»

¿Lo habeis leído bien clericales? Aunque sea un hombre malo, quien nos diga una verdad hay el deber de escucharla, por que esta es como una antorcha que nos hace ver los precipicios del camino.

¿Porqué, pues, en lugar de esa fácil tarea de llamar apóstata y excomulgado á D. Segismundo Pey Ordeix, no destruis los argumentos con que os confunde y os aplasta, para probar la ortodoxia de vuestras doctrinas? ¿Porqué no sustituis al insulto, la razón y á las injurias las téis?

Mas nos cansamos en vano llamándoos al terreno de la discusión tranquila, serena y sosegada de las almas justas que adoran á la verdad y riñen como se deben las batallas del Señor; está sembrado de muchísimas espinas para vosotros tal camino y no hay que esperar por tanto que entreis en ese sendero que es el único que corresponde á todo adadid cristiano y polemista católico.

Seguid, seguid pues clericistas, en la cómoda tarea de llamar excomulgado al insigne Pey Ordeix; pero tened entendido, como antes ya os hemos dicho y repetimos ahora, que nada adelantareis con semejante muletilla en ningún terreno, porque aparte de lo que ya queda expuesto anteriormente, nada puede preocupar á un sacerdote católico y á un creyente verdadero una excomunión injusta.

Ya quisieran muchos de esos sacerdotes clericales que viven en comunión con su Iglesia y en dulce paz y armonía con su rechoncha ama, tener las virtudes ejemplares y apostólica entereza de ese excomulgado á quien insulta la jauria clerical

cal y á quien tantas mitras orgullosas no han podido doblegar, porque ¿bre ellas está Dios para un adalid católico del templo de Pey Ordeix.

Como dijo muy bien este escritor hablando de su excomuni6n, si mal no recordamos, en su periódico hace tiempo, solamente su voluntad podría venir á separarlo del árbol bendito de la Cruz; pero mientras esta voluntad se encuentre firme y robusta, mientras esta voluntad quiera ser fiel á su Dios, es inútil que los hombres se empeñen en arrancar por la fuerza al hijo del cariñoso lado de su padre, por más excomunionnes y anatemas que caigan sobre su cabeza.

En vano pues, clericistas, os llenais la boca llamando excomulgado á Pey Ordeix; en vano le insultais arteramente en vanotratais de desprestigiar á su persona para el fin que perseguís. La doctrina; la doctrina de ese excomulgado esa doctrina tan clara como incontestada por vosotros, á pesar de contar á vuestro lado con tantísimos teólogos y de formar con vosotros el ejército jesuítico, tan hablador en otras ocasiones y tan mudo en la presente; la doctrina de Pey Ordeix, eso, eso es lo que os interesa contestar y destruir, mas no la destruireis, por que es doctrina del cielo, mientras la vuestra es de la tierra, que sucumbirá ante aquella en fecha corta ó lejana.

## El Teatro de la Sociedad El Trabajo

Han sido ya contratadas para actuar en el Teatro de la Sociedad de «El Trabajo» en la próxima temporada artística, cuya inauguración se verificará según ya anunciamos en nuestro número anterior, el día 20 del actual, la tan aplaudida característica doña Elvira Selma, que tan gratísimos recuerdos dejó en el público alcoyano el pasado invierno, trabajando con los aficionados de Apolo en nuestro Teatro Principal y la tiple drama ó de fuerza señorita Gloria Montiel sobresaliente discípula del maestro Fárvara, y la tiple ligera señorita Pepita Gimenez.

Afortunadísimos han estado en la contrata de tan selecto personal artístico, los aficionados que marcharon á Valencia con tal objeto, por lo que sinceramente les felicitamos así como á la Sociedad «El Trabajo» que tan agradabilísimas veladas ha de disfrutar dentro de poco, saboreando las artísticas delicias que, de seguro han de ofrecerle cantantes de tal valía, dignamente coadyuvadas por el notable cuadro de aficionados de la Sociedad de Apolo, á todos los que desde luego, y por anticipado, enviamos ya nuestros sinceros aplausos.

## Un folleto

Nuestro distinguido, amigo el ilustrado Registrador de la propiedad de este distrito, D. Victor Navarro, nos ha remitido, con una honrosa dedicatoria, un folleto que ha dado á luz bajo el título de «Nuevas Posiciones».

En un folleto publicado anteriormente por dicho señor, titulado «Justicia», demostró sus relevantes dotes literarias y filosóficas, y en este ha coronado su reputación con el sagaz pulso y acierto con que aborda palpitantes cuestiones sociales y políticas.

Va precedida la obrita de una especie de iacitación al Sr. Canalejas á quien recomendamos en tonos humildes la lectura y atención para este pequeño trabajo que nosotros hemos saboreado con fruición ante las atinadas reflexiones y originalidad de pensamientos de que está cuajado.

Damos por el recuerdo á nuestro amigo las más cordiales gracias á la par que la más bien merecida felicitación por su obra.

## NOTICIAS

Hace unos dias presentó la dimisión de su cargo de director de la corporación musical «La Primitiva» nuestro particular y querido amigo D. José Seva.

Admitida la dimisión, se ha encargado de dirigir interinamente á la nombrada música, el tan conocido como notable profesor alcoyano D. José Jordá, cuyo solo nombre constituye ya de por sí su mejor y más cumplido elogio.

Indicase para el cargo que ha dejado vacante la dimisión del Sr. Seva, según rumores llegados hasta nosotros, al tan distinguido como inspirado compositor alcoyano, á nuestro querido amigo D. Gonzalo Barrachina, primer premio del Conservatorio de Madrid y uno de los timbres artísticos que bien podemos llamar más legítimos de Alcoy.

Grande es el disgusto que reina entre varios distinguidos jóvenes socios del Círculo Industrial, según noticias, por habercedido la Junta Directiva el salón rotonda de la citada sociedad, para la velada que varios jóvenes bienaventurados proyectan celebrar el lunes próximo en dicho local, en honor de San Buenaventura, fundandose el disgusto de los nombrados socios, en que se ha barrenado el Reglamento según estos, con la concesión de tal permiso, tanto por no pertenecer al Círculo Industrial los jóvenes que proyectan celebrar dicha velada, excepto tres ó cuatro, cuanto por no haberse solicitado este permiso por medio del correspondiente escrito firmado por veinte socios como siempre se ha venido haciendo así, en casos análogos, en el citado Círculo según tenemos entendido.

Suplicamos al Sr. Presidente de la Comisión de Policía Urbana, se sirva dictar las oportunas órdenes para que sean debidamente niveladas las dos piedras que aparecen situadas en la acera frontera al despacho central de coches de alquiler en la calle de San Cristóbal, ya que ese desnivel que las hace sobresalir de las demás piedras en cuatro ó cinco centímetros, da lugar frecuentemente á tropezar, que pudiera dar ocasión á sensibles accidentes.

Agotada la gran remesa de lapiceros con el retrato de Canalejas, que recibió la acreditada imprenta de El Serpis hace tiempo, acaba de recibir este acreditado establecimiento un segundo pedido de este artículo, con otra porción de objetos propios del ramo de escritorio.

El miércoles último devolvió su alma á Dios la virtuosa señora que se llamaba en vida doña Rita Candela Perez, madre de nuestro queridísimo amigo y excelente correligionario D. Eduardo Pastor.

No hay desgracia de la que más pronto deba consolarse en esta vida el ser humano que la que tiene el carácter de irremediable, como alguien dijo, y en tal sentido debe buscar el relativo consuelo á sus justísimos dolores nuestro con tanta razón apenadísimo y nombrado amigo Sr. Pastor.

Reciba pues este, con su distinguida familia,

la sincera expresión de nuestro más profundo sentimiento, por la irreparable pérdida que lloran.

R. Y. P.

## CREMA MARCA EXCELSIOR PARA CALZADO Y CORREAJES

Superior en calidad á todas las cremas conocidas hasta el día, por su brillo limpio, persistente é impermeable; escupe el polvo y el agua, por lo que, además de no ensuciar el calzado ni cortarlo en lo más mínimo, lo suaviza y conserva mientras dura el corte y es la única marca que compite ventajosamente con todas las francesas, inglesas y norte-americanas.

No hay zapatería elegante donde no se encuentre esta crema sin rival.

Hay existencias de diferentes colores, sin que estos se transmitan al calzado.

ECONOMÍA EN EL PRECIO

De venta en las principales zapaterías, droguerías, almacenes de curtidos, guarnicionerías, etc., etc.

Depósito para ventas al por mayor,

San Francisco 24, pral.-ALCOY

PAGO AL CONTADO

## RAFAEL SILVESTRE

Compone toda clase de objetos de viaje y vende mundos á precios económicos.

Calle Mayor n.º 15, bajos.-ALCOY



Capital social 726.000 pesetas entre Colectivo, Comanditario y de Cuentas en Participación.

CERTIFICADO N.º 9904.

Señor D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico.

Depositario del Elixir Verdi, Gandía.

Muy señor mío: Tengo el gusto de manifestarle que en los diferentes y variados casos en que he empleado el Elixir Verdi (de cuya preparación medicamentosa es usted depositario en ésta), como tónico y reconstituyente he obtenido, en un período de tiempo relativamente corto, brillantes resultados que comunico á V. para su satisfacción. Gandía, 20 Abril 1902.

José M.º Melis Tessedes  
Médico Cirujano.

Presidente de este Distrito del Colegio de Médicos de la Provincia.

DEPOSITO:

Farmacia de D. Francisco Alfonso.

Imprenta de «EL SERPIS»  
Calle Anselmo Araol, 10, bajos.

De venta en todas las poblaciones del Mundo

Estómago Hígado  
CALENTURAS REBELDES

**ELIXIR VERDI**

THE COSMO S. EN C. BARCELONA

Elogiado y prescrito por eminencias  
médicas de España y Extranjero

Los que sufren del estómago no tienen nada  
más positivo, seguro é infalible.

PRECIO: 2 pesetas frasco

ELIXIR VERDI

En Alcoy: Farmacia Central de D. Francisco Alfonso

Imprenta de **EL SERPIS**  
Anselmo Aracil, 10, (Bajos)  
ALCOY

En este establecimiento encontrará el público un completísimo surtido de libros rayados de todas clases y tamaños, copiadore de cartas y letras, papeles comerciales, sobres blancos y de color en todos tamaños, cajas papel y sobres fantasia en blanco y luto, tarjetas y tarjetones porcelana, marfil y bristo, etc., etc.

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos se soliciten como ediciones de obras y periódicos, circulares, membretes, facturas, tarjetas, etiquetas, recibos, estados, libros impresas, memorandums, esquelas y recordatorios.

Adviértese al público que caso de presentarse á deshora de la noche algún encargo de esquelas, deberá dirigirse al vigilante de la calle de Anselmo Aracil, para que avise á las dependencias de la casa.

Para el festival del Corpus

SE HAN RECIBIDO EN

LA FUENTE DEL ORO

Sombrereria "Martinez,"

Inmenso surtido y gran novedad en sombreros formas y adornos de primavera y verano para SEÑORAS y NIÑAS. Especialidad en sombreros, gorras y boinas fabricación propia para CABALLEROS y NIÑOS. Todos los artículos del extenso ramo de sombrereria procedencia garantizada de las principales y más acreditadas fábricas extranjeras y de Madrid, Barcelona y Sevilla. Sombreros desde 3 reales á 30 pesetas. Gorras y boinas desde 2 á 30 reales.

Despacho por mayor y menor.

M. Torregrosa, 2 (antes Vall)

JUNTO A LA FUENTE DEL ORO

VINOS DE PROPIA COSECHA

Santa Rita, 13 Leopoldo Ferrándiz Santa Rita, 13

TINTO DUBOTS á 2'25 pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

TINTO CORRIENTE á dos pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

CLARETE SELECTO á tres pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

Existencias de VALDEPEÑAS CLARETE SECO y BENEJAMA DULCE

VINAGRE DE VINO á medio real 3/4 litro (antigua micheta)

Servicio á domicilio con aumento de un real cada cántaro